

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VII

HEREDIA, SABADO 25 DE JULIO DE 1908

Nº 325

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo, Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

Este periódico se publica los sábados.

La suscripción por trimestre vale 50 cts.; el número suelto, 5 cts.

SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo VII, versículos 15 á 21, según San Mateo.

“En aquel tiempo, dijo Jesús á sus discípulos: Guardáos de los falsos Profetas, que vienen á vosotros con vestidos de ovejas, y dentro son lobos robadores. Por sus frutos los conoceréis. ¿Por ventura cogen uvas de las espinas, ó higos de los abrojos? Así, todo árbol bueno lleva buenos frutos, y el mal árbol lleva malos frutos. No puede el árbol bueno llevar malos frutos, ni el árbol malo llevar buenos frutos. Todo árbol que no lleva buen fruto, será cortado y metido en el fuego. Así, pues, por los frutos de ellos los conoceréis. No todo el que me dice: Señor, Señor, entrará en el reino de los Cielos, sino el que hace la voluntad de mi Padre, que está en los Cielos, ese entrará en el reino de los Cielos.”

REFLEXIÓN

Los enemigos ocultos son, sin comparación, mucho más temibles que los manifiestos. Estamos rodeados de personas que se dicen más católicos que el Papa, y que, sin embargo, se dispensan del cumplimiento

de algunos mandamientos; tienen la fe verdadera, pero no creen algunas cosas. La fe se echa de ver en las obras. ¿Dejan de obedecer á Dios y á su Iglesia en algunas cosas? Pues aunque parezcan buenos no lo son: parecen ovejas y son lobos, de los cuales nos debemos mucho guardar, acaso con más cuidado que de los enemigos manifiestos.

EL SUICIDIO

El hombre que atenta contra su vida, se hace culpable para con Dios, para con la sociedad y para consigo mismo.

Al darnos Dios la vida, nos impone la obligación de conservarla.

El ha medido nuestras fuerzas vitales, según el tiempo que debemos permanecer en la tierra.

Nosotros no podemos, sin atentar contra su voluntad, adelantar el término señalado á nuestra vida, y destruir nuestro cuerpo, obra de sus manos.

Dios nos ha colocado en la vida como soldados en su puesto, y sería faltar á nuestro deber el abandonarlo antes del toque de retirada.

La vida es un tejido de bienes y de males.

El suicidio acepta los primeros y rechaza los segundos.

Tan estrafalaria conducta, ¿no constituye, caro lector, un manifiesto choque contra la voluntad divina?

Ni dudar!o!

El que abandona la vida por su propia voluntad es un cobarde, que no tiene el suficiente valor para resistir á la adversidad ni para vencer sus pasiones.

¡Incensato!

No puede soportar los males pasajeros de la tierra, y va á echarse de cabeza en manos de la Eterna Justicia!

Oh Fe! Cuánta falta haces en el corazón de los hombres!

Porque no te conocen, porque no te quieren conocer, son sin número las almas que lloran en este mundo, y llorarán en el otro!

LA BUENA PRENSA

Esta sociedad establecida hace dos años para fomentar la difusión y lectura de hojitas y periódicos católicos, celebrará el 31 de julio la fiesta de su santo patrono, San Ignacio de Loyola con solemnes cultos, y también celebrará reunión general para conocer de la marcha de la Sociedad.

En estos dos años, la sociedad, mediante la cuota mensual de sus afiliadas, ha logrado repartir á más de muchos folletines de lectura católica también más de 80.000 (ochenta mil) hojitas de propaganda.

¡Santa y laudable obra de acción católica! Una hojita católica puede en algunos casos hacer mayor bien que un sermón entero; y la hojita penetra

por todas partes y la leen sin odios ni prevenciones los buenos y los malos, y deja siempre algo de bueno.

Y en muy buena hora viene la hojita católica á secundar los esfuerzos por el bien; ya que los esfuerzos del mal cuentan también con sus hojas volantes de propaganda protestante, de periódicos y lecturas pornográficas que desgarran inocencias é inducen al error á tantas almas incautas!

Creemos que con algunas razón se dice que si resucitara San Pablo no fuera sólo el apóstol predicador sino que también sería periodista.

¡Qué de bien inmenso hacen y con tan poco trabajo, las *Socias de la Buena Prensa*: dan su limosna mensual á las activas y sin pensar en más, los diez ó veinticinco ó cincuenta céntimos se convierten en *pan del alma*, en *alimento* de los entendamientos hambrientos, en hojitas volantes que van á los lugares remotos á llevar la instrucción y el bien y el buen consejo y la reflexión oportuna á gentes que tal vez no reciban otra luz ni otro acicate para el bien!

“La Buena Prensa” ha reclutado sus filas en San José y en esta Heredia cristiana: cuenta con más de 200 socias: unas activas que tienen cada una su *setena* de contribuyentes; y éstas dan cada mes su limosna para la propaganda de la buena lectura. El Director de “El Orden Social” y la finada D^a Vicenta Rojas, fundaron esa sociedad el 31 de julio de 1906, en la Catedral de San José; y hoy es Presidenta General y de San José la señorita Ana M^a Herrera, Secretaria General y de San José la señorita Talía Salazar, Tesorera D^a Ilma v. de Orozco y en Heredia, Presidenta D^a Eduvigis v. de Meza, Secretaria la señorita Clementina Moya y Tesorera la señorita Hermelinda Chaverri.

¡Bendiga Dios N. Señor los esfuerzos de esas buenas gentes, que con la *buena lectura* procuran poner un dique á las lecturas perversas que corrompen los corazones!

LA PRENSA CATOLICA

Era Patriarca de Venecia Su Eminencia el Cardenal José Sarto, hoy Pío X, cuando un día ya no había fondos para continuar la publicación de la “*Diffesa*”, periódico católico de la ciudad de San Marcos y las góndolas, que moría sobre la brecha exhausto de los socorros que debieran ofrecer con mano pródiga los católicos. Entonces el Patriarca se decide á vender su cruz pectoral, antes que permitir la desaparición del periódico; por fortuna y por este proceder, hubo quienes vinieran á auxiliar al adalid católico, que si no el pectoral del Cardenal se vende para sufragar los gastos de la publicación. Este es el ejemplo del Obispo!

UN HORMIGUERO

¡Eso es la humanidad, un hormiguero! Menos, sin comparación, que un hormiguero, si se la mira desde la altura de Dios.

¡Y todavía creerán los hombres que hacen un favor á Dios cuando se dignan tributarle culto, cuando le ofrecen todo lo que son, todas sus cosas, y así mismo con ellas!.....

Un poderosísimo monarca, al pasear por sus extensos jardines, repara en un reguero de hormigas, que atraviesa el camino por donde pasea, y aparta su planta para no aplastarlas al pasar.

Si las hormigas, agradecidas á la regia consideración, pudieran hablar al rey, le ofrecerían, sin duda, su hormiguero, con todas las provisiones de que habían hecho acopio durante el verano.

Y el rey ¿qué les diría? ¿Cómo miraría á aquellas pobres hormigas?

Las hormigas, cierto, no le podían ofrecer más; pero ¿qué era todo aquello para el rey?

Pues infinitamente menos que un hormiguero en comparación de un rey, son todas las criaturas juntas en comparación de Dios.....

El quién sabe del incrédulo

Coloquemos al incrédulo, no ante una autoridad que contrabalancee la suya, sino ante el cristianismo entero, con sus diecinueve siglos de propaganda, con sus hombres de genio, con sus legiones de sacerdotes, con sus monumentos, sus escritos, sus incalculables falanges de vivos y muertos; más aún, coloquemos el vacilante juicio del incrédulo ante una religión vaticinada dos mil años antes de que se promulgara, con tal exactitud y tales pormenores cual podría trazarlos la historia más exigente; coloquémosle ante unos milagros evidentes realizados á la faz del mundo y sobre todas las fuerzas de la naturaleza para confirmar la fe de la religión católica; coloquémosle ante miles de sabios eminentes que dieron su sangre en confirmación de esta fe, y ante el promulgador de la misma, el Mártir del Gólgota, y convengamos que para rechazar sin vacilación estos testimonios inmensos, tendrá el incrédulo que adjudicarse á sí mismo un acto de fe mucho más difícil que aquél que niega al Evangelio.

Por consiguiente la incredulidad jamás puede producirse bajo la forma de convicción; por lo mismo que se resuelve siempre en el escepticismo, ó en el ¡quién sabe! La historia nos da de ello una elocuente confirmación.

Preguntado el impío Juan Jacobo Rousseau qué debía pensarse de las sanciones eter-

nas, contestó: Lo ignoro. En presencia del incrédulo Voltaire hubo quien se jactara de haber demostrado la falsedad de la otra vida, y Voltaire exclamó: gran dicha es la vuestra, lo que es yo no he llegado á poder vencerme de su falsedad. Diderot y Jorge Byron, incrédulos los dos, preguntados sobre los destinos del hombre, dudaban, y temblaban al ponerse en consideración sobre una tumba, de modo que el punto más elevado de las opiniones contrarias á la fe, se reduce á un ¡quién sabe! ¿Y pretende el incrédulo levantar sobre tan espantoso vacío el edificio de los destinos humanos? ¡Poco! El jumento conoce á su dueño, y ¿el hombre no reconocerá á su Creador?

LA GOLONDRINA

Esa golondrina
que el aire atraviesa,
batiendo voluble
sus alas inciertas
jamás ha querido
posarse en la tierra;
ya pasa, ya vuelve,
ya viene, ya llega,
ya casi la toca,
se aparta, se acerca,
la mira de lejos
la roza ligera,
pero no se atreve
á posarse en ella,

porque tiene el nido muy alto, muy
[alto,
y teme llorarlo perdido á la vuelta.

Pues dime, alma mía,
golondrina inquieta,
ave desterrada,
inmortal viajera:

si sabes q' tienes tu nido en el cielo,
¿por qué pones tu amor en la tierra?

LUIS RAM DE VIU

NARANJO

El 14 de los corrientes descendió al sepulcro, tras breve dolorosa enfermedad, la virtuosa Srta. Natalia Morales. Sin provenir de distinguida cuna, mereció por sus virtudes cuyo

brillo ignoró, el cariño y la estimación de los ricos y los pobres, de los de alta y de los de mediana posición, que todos, á una con la familia de la finada, demostraron su pena y su dolor por la desaparición de esta vida, de una niña de ejemplares costumbres y de vida edificante, de las que muy pocas van quedando ya.

Que esa niña, que goza ya las delicias de su alcazar sacrosanto, trocadas en hora buena por las efímeras y falaces de esta vida tan llena de quebrantos, mitigue con sus poderosas plegarias el dolor y enjugue las lágrimas de su familia y sus amigas.

—Por acuerdo oficial publicado el 14 de este mes, sabemos que viene como médico del pueblo de este cantón el nuevo Dr. don Leopoldo Acosta. No tenemos el gusto de conocerle, pero creemos que será del agrado de este pueblo voluble y descontentadizo y que los pesimistas no volverán á *tocar la caja* á ningún médico, por quitame de ahí esas pajas, sin contar de seguro con otro que venga á sustituirlo inmediatamente, para que no suceda lo que ha sucedido en los....tres meses anteriores, que hemos estado casi peor que en la montaña.

X. X.

julio de 1908.

DE BARBA

Con gran satisfacción se ha recibido aquí la noticia de que por acuerdo del Ilmo. Sr. Obispo queda restablecida en esta villa la tradicional fiesta de San Roque, celebre taumaturgo, cuya milagrosa imagen atrae todos los años multitud de devotos peregrinos á esta villa. Muy acertada juzgamos esta disposición, porque después de los santuarios de Ntra. Sra. de los Angeles y de N. S. de Esquipulas no existe en la República una romería más célebre

que á la imagen de San Roque, médico poderoso contra las enfermedades que afligen á nuestro cuerpo. Atestiguan esta verdad los numerosos ex-votos que los fieles han ido á deponer sobre el altar del santo en acción de gracias por los favores recibidos.

Muy solemnes serán por consiguiente, los festejos que se celebrarán este año en Barba el día 16 de agosto.

El Corresponsal

julio de 1908.

DE GRECIA

Pedro Pascual Rojas

Fué el nombre que llevó uno de los varios vecinos importantes de S. Pedro de la Unión de esta ciudad. Apenas le concedió Dios licencia de ver siquiera entechada la Ermita que en aquel lugar se construye para el Santo Patrono, en la cual con tanto empeño y actividad trabajó, cuando el Creador para dar el premio á sus muchas virtudes se dignó llamarlo á mejor vida cortando el hilo de su existencia á la una de la mañana del cuatro de los corrientes.

El sábado 11 del actual, en la estación de Heredia se dió una caída peligrosa D. Antonio Rojas, en momentos que el tren estaba en movimiento.

Nadie creyó que dicho señor se levantara vivo, no sufriendo más que un pequeño golpe en la cabeza, si no que pensaron que cuando no muerto por lo menos lo habrían mutilado las ruedas de la locomotora. Pero era imposible que un ferviente devoto de la Santísima Virgen como lo es don Antonio, lo dejara ésta poderosa Señora succumbir de una manera tan lastimosa y trágica.

Corresponsal.

13 de julio de 1908.

DE SAN ISIDRO

—Nuestro Cura ha estado un poco mal de salud, así como el comerciante don Ciriaco Carballo que aun está postrado en cama. Que mejoren pronto son nuestros deseos.

—Notables progresos ha hecho la Compañía de Preferencia que en esta villa está disciplinando el competente y activo Capitán don Manuel Argüello.

Corresponsal

20 de julio de 1908.

CRONICA

Hoy que algunos hacen alarde de indiferentes en religión y fríos en la práctica de la misma, consuela el alma de un buen cristiano contemplar la notable devoción desplegada por un concurso numeroso de creyentes sinceros.

Decimos esto á propósito de los últimos cultos religiosos celebrados en la iglesia del Carmen de Heredia. Sí, todavía hay fe en esta ciudad!

Ya la novena y en especial el rosario de la víspera del 16 atrajo numerosa concurrencia deseosa de tributar sus homenajes á la Virgen. Después de ese rosario predicó por vez primera en esta población el Presbo. Dr. don Amancio Aparicio, que tuvo frases verdaderamente sublimes. El recuerdo de su sermón no se borrará fácilmente de la memoria de los que tuvimos el gusto de oírle.

El 16, día de la fiesta principal, á los acordes de la música marcial, recorrió la imagen de la Virgen procesionalmente las calles de costumbre, en medio de gran número de fieles, entre los que se destacaban largas hileras de asociadas llevando el santo hábito y de hermanos portadores del escapulario bendito. Después empezó la misa solemne con sermón del P. Aparicio, quien con magistral dicción y elocuente verbo hizo un acabado panegírico de María Santísima. Volvió á ocupar la Sagrada Cátedra en la tarde del mismo día, así como en las de los siguientes de Cuarenta Horas, estando en todas ocasiones muy feliz y oportuno en sus discursos.

Durante los demás días hubo solemnes misas cantadas y rosarios muy concurridos.

Obras son amores... Las comuniones fueron numerosas y muy notable el orden y compostura observado por los asistentes.

El coro, con aditamiento de orquesta y el concurso de varias señoritas, estuvo á cargo del competente maestro don Fernando Murillo.

El templo permaneció durante esos días adornado con buen gusto estético, especialmente el trono de la Virgen, que aparecía rodeada de profusión de luces eléctricas de colores varios.

Se quemaron la víspera del día de la Virgen y último de Cuarenta Horas muy bonitos fuegos artificiales elaborados por don Eusebio Chaverri.

¡Bien por todos los que han contribuido para solemnizar estos cultos! ¡Que la Virgen María del Carmen derrame sobre todos ellos los tesoros de sus abundantes gracias!

Tenemos el gusto de noticiar á nuestros lectores que luego que nos sea dado el vencer dificultades que por ahora se nos han presentado, aumentaremos el formato del periódico para corresponder así á los reiterados deseos de gran parte de nuestros favorecedores. Estamos, pues, resueltos á darle serio empuje á este semanario.

—*La Sociedad de Señoras de San Vicente de Paul celebrará mañana la fiesta de su santo patrono, por no haber podido hacerlo el 19 del actual.*

El orden que se observará es el siguiente: Hoy, víspera, rosario solemne á las 6 y media p. m. Mañana á las 9 a. m., misa cantada y á las 6 p. m. rosario solemne con sermón del Presbo. Dr. don Amancio Aparicio.

Habrá el lunes á las 12, distribución de ropas á los pobres socorridos.

La asamblea general se verificará el jueves y será presidida por el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis.

A todas las socias activas y pasivas se suplica la asistencia á esos actos; y se le exhorta al mismo tiempo para que contribuyan con sus limosnas á sufragar los

gastos de la fiesta, entregando sus donativos á la Sra. doña Rosalina de Flores.

—*La asamblea general de las Conferencias de Varones de San Vicente de Paul se verificará mañana, á las cuatro de la tarde, en el Salón de Catecismo. Se encarece á todos los socios la puntual asistencia á esa reunión, así como el concurrir á la misa en honor del santo patrono, que se celebrará también mañana, á las 6 a. m., en la iglesia parroquial.*

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Se encuentra en su oficina y casa de habitación \dagger Cruz Roja, que se mira al Sur del Banco de C. R., San José, donde ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

ROGELIO BERNINI

Espera á sus favorecedores y amigos, que deseen surtirse de lo legítimo, sabroso y barato, en su establecimiento de abarrotes y licores

“La Esperanza”

sito en el mercado de esta ciudad. Allí saluda “La Esperanza” con su famoso Jack, á los “Hermanos Kostia” y á todo el mundo.

¡ACUDID AQUÍ!

No hay que olvidarse de que en la nueva tienda de Saturnino Meléndez se encuentra un completo variado surtido de gasas, merinos, casimires para señora, idem para hombre, driles y zarazas. Especialidad en tilichería y sedería, todo á precios que fácilmente se pondrán al alcance de todos los bolsillos.

Tip. de L. Cartín G.